AMÉRICA LATINA EN MOVIMIENTO

MIGRACIONES, LÍMITES A LA MOVILIDAD Y SUS DESBORDAMIENTOS

BLANCA CORDERO, SANDRO MEZZADRA Y AMARELA VARELA (COORDS.)







ÍNDICE

Introducción. Pensar América Latina desde la perspectiva de la autonomía de las migraciones. <i>Blanca Cordero, Sandro Mezzadra y Amarela Varela</i>	9
Primera parte. Cartografías de contención y desbordamientos	27
I. Fuga migrante y políticas de identificación. Poblaciones y gobiernos en el capitalismo global. <i>Ignacio Irazuzta</i>	29
II. Ecuador-México-EEUU: la producción de una zona de tránsito entre políticas de control y la autonomía de la migración.	(2)
Soledad Álvarez Velasco III. Capitalismo caníbal: migraciones, violencia y necropolítica	63
en Mesoamérica. <i>Amarela Varela Huerta</i> IV. Migración, trabajo y subjetividad: las experiencias de mujeres	99
centroamericanas en tránsito por México. Susanne Willers	125
Segunda parte. Luchas y autonomía de las migraciones	158
V. "Luchas migrantes" en Sudamérica: reflexiones críticas desde la mirada de la autonomía de las migraciones.	
Eduardo Domenech y María Eugenia Boito	159
VI. Coordenadas teórico-metodológicas para pensar las luchas migrantes contemporáneas en Arizona. <i>Ada Celsa Cabrera García</i>	191
Tercera parte. Migración, fuga y trabajo vivo	215
VII. Trabajo vivo en un contexto de temporalidad múltiple. <i>Marlene Solís</i>	216
VIII. Subjetividades migrantes o la fuga del trabajo vivo. Notas para interpretar la cualidad política de lo "transnacional". Blanca Laura Cordero Díaz	243
IX. Fronteras del trabajo vivo. Espacio urbano, digitalización subordinada y constitución de clase en Belo Horizonte, Brasil.	
Rafael Alarcón Medina	265
X. La estrategia de la fuga. Una problematización de la figura de la trata. Verónica Gago	309

INTRODUCCIÓN PENSAR AMÉRICA LATINA DESDE LA PERSPECTIVA DE LA AUTONOMÍA DE LAS MIGRACIONES

BLANCA CORDERO, SANDRO MEZZADRA Y AMARELA VARELA

EN EL OTOÑO DE 2015, gracias a la generosa hospitalidad del claustro del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, tuvo lugar el seminario Migración y trabajo vivo en el capitalismo global. Una discusión latinoamericana sobre la perspectiva de la autonomía de las migraciones, espacio de diálogo y contagio intelectual, de mestizaje de preguntas y, a ratos, hasta de desahogo ante la realidad migratoria que acompañamos los investigadores que tomamos parte en esas jornadas.

Este seminario germinó un año antes, en 2014, cuando algunos de los investigadores participantes, en varias ciudades de México, compartieron las hipótesis de trabajo del libro *Border As Method* escrito por Sandro Mezzadra y Brett Neilson (2013), además del interés que nos llevaba a seguir la producción teórica propuesta en *Derecho de fuga* (Mezzadra, 2005). Así, surgió la idea de propiciar un diálogo sobre la llamada "perspectiva de la autonomía de las migraciones" para desarrollar nuestras investigaciones y prácticas de acción política con migrantes.

Un año más tarde —mediante un proceso de convocatoria que nos sorprendió gratamente, pues suscribieron la idea del seminario colegas que hasta entonces desconocíamos—, se conformó el grupo de trabajo, hoy red de investigadores latinoamericana, donde confluimos docentes e investigadores de diferentes regiones de México, Ecuador, Argentina y Brasil. Nos dimos a la tarea de proponer textos inéditos para el seminario de otoño en Puebla que respondieran a las preguntas lanzadas en la convocatoria del seminario.

Desde el principio, los organizadores del encuentro pensamos que si los migrantes desafían fronteras y con ello desordenan permanente y cotidianamente su régimen de control, nosotros habríamos de desafíar las fronteras cognitivas, los márgenes epistemológicos con los que pensamos las migraciones, el trabajo migrante, las subjetividades en movimiento, los motivos del éxodo, las tramas y las industrias que se construyen alrededor de estos tránsitos. Los convocantes al diálogo propusimos dudas que detonaran la imaginación teórica de quienes suscribieran participar en el

encuentro. Entre otros asuntos, las preguntas abordaban cuestiones tales como las nuevas formas de subjetividad y agencia política migrante, subalternidades insurgentes y los modos mediante los cuáles entran en diálogo, confrontación o complementación con otras subjetividades emergentes en la neoliberalizada realidad latinoamericana.

Nos preocupaba también elaborar hipótesis en torno a las formas de antagonismo que estos actores son capaces de construir contra las violencias diversas en el continente, así como reflexionar sobre cómo se relaciona la migración y sus actores a partir de procesos de acumulación por desposesión (Harvey, 2004) y cómo tal migración es afectada y responde a las violencias de Estado y parainstitucionales que dicha acumulación provoca.

Uno de nuestros propósitos fundamentales fue situar la perspectiva de la autonomía de las migraciones, formulada originariamente para entender procesos políticos contemporáneos en el contexto europeo, en las investigaciones y reflexiones hechas por investigadoras e investigadores de la región latinoamericana. En particular, propusimos pensar las migraciones, sus conflictos, sus lógicas y relaciones de poder y resistencia desde las categorías teórico-políticas de "fuga" y "trabajo vivo" (Mezzadra, 2005; 2012; 2015).

Por otra parte, nos inquietaba conocer las formas concretas de imaginación sociocientífica para abordar las migraciones en América Latina o para entender América Latina desde las migraciones. Propusimos preguntas relativas a en qué medida es útil la llamada perspectiva de la "autonomía de las migraciones" para nuestras latitudes y con qué otros abordajes contrahegemónicos se acarician sus apuestas.

Las propuestas que respondieron a nuestro llamado fueron diversas en las temáticas, en la elección de líneas concretas de trabajo, en las geografías en las que se basaban sus reflexiones y en las subjetividades de las que partían sus hipótesis. Las contribuciones postuladas para el seminario abordaron una heterogeneidad de actores significativa de los procesos migratorios actuales: mujeres, trabajadores, jóvenes, organizaciones de migrantes y familiares de migrantes desaparecidos. Los trabajos realizaban en conjunto una crítica a la industria humanitaria de la migración, las comunidades transnacionales y las empresas transnacionales de trata y tráfico de personas.

Reunidos finalmente en Puebla, el seminario de noviembre de 2015 giró en torno a los interrogantes ya planteados, aunque pronto el intercambio los desbordó y generó confluencias, intersticios y preguntas que no habíamos imaginado, pues los asistentes a ese diálogo pusimos sobre la mesa miradas, formas de aproximación y, sobre todo, realidades, prácticas, deseos y experiencias de violencias diversas protagonizadas o padecidas por migrantes en América Latina.

Descubrimos que el trabajo y las tradiciones de pensamiento que sostienen nuestras reflexiones coincidían en una apuesta epistemológica: pensar un continente –América Latina y sus complejas realidades– a través de los fenómenos migratorios, y construir, al mismo tiempo, una perspectiva latinoamericana que aporte al archipiélago epistemológico de la autonomía de las migraciones un conocimiento situado, con capacidad de dialogar con otros saberes y otras latitudes.

Esta apuesta común es la que nos constituyó como una red de investigadores. Este libro es el producto del trabajo colectivo y de las reflexiones que con posterioridad al seminario realizamos. Reconocemos un gobierno de las migraciones diverso y complejo, que tiene impactos fundamentales en la vida, los cuerpos, las historias y las memorias de los pueblos latinoamericanos. Al mismo tiempo, mostramos que las migraciones humanas desafían constantemente y de muchas maneras los regímenes de gobierno sobre la movilidad humana.

Esto es lo que configura el proyecto intelectual del que este libro es apenas una primera producción colectiva: queremos entender la ingobernabilidad de las migraciones y, a través de mirar las prácticas de fuga, de desobediencia a los diferentes tipos de fronteras vigentes en el continente, comprender en parte las transformaciones del capitalismo, del neoliberalismo "desde arriba" y "desde abajo" en nuestra América. A través de entender estas geografías, también nos proponemos aportar pistas explicativas para el presente global y el cambio epocal al que asistimos, para, al final de cuentas, compartir las hipótesis con otras luchas y otras comunidades de pensamiento y acción.

Aproximación crítica a la discusión latinoamericana de las migraciones

Los discursos dominantes en torno a las migraciones hoy están centrados en la manera de hacer de la migración un fenómeno gobernable desde varios puntos de vista y posiciones teóricas y políticas. La perspectiva que abraza este libro, por el contrario, rastrea desde diferentes ángulos la ingobernabilidad de la movilidad humana en el capitalismo contemporáneo. Al mismo tiempo, toma como objeto de interés las facetas de control y coerción que estructuran y dan cauce a la movilidad. De modo tal, una de las especificidades de la visión que queremos introducir es la discusión sobre la existencia de campos de conflictos y tensiones, constituidos por el choque entre las subjetividades y las prácticas de insubordinación con los controles políticos, jurídicos y violencias formales e informales que intentan gobernarlas.